

の周辺には異状なまでに熱心な保護者や協力者がいたことで、その筆頭が言うまでもなく、北条四代の当主北条氏政であったちがいはない。この当時は氏政の反秀吉意識の絶頂期であるので、秀吉から追われてきた茶匠の亡命者とあれば、進んで彼を受け入れて客分として好遇保護したのである。それ故小田原記にあるように「御屋形（北条氏政）御一門衆、年寄衆（家老衆）」まで北条一家が挙げて茶道を学ぶという風であった。

で、四月八日、九日頃にた
ったかと推測されるので、秀吉の宗二刺殺の悲劇のお
きた四月十一日は、秀吉はすでに石垣山本營に在陣し
て、いたと思われる。
しかし一夜城の屋形や茶
室などの大方は、いまだ完成しておらず、秀吉は石垣山と早雲寺とを往来して、いたと思われる。事件の場所は残念ながらはつきりはつかめない。
豊臣軍は四月四日に陸上部隊十一万余、水軍一万余をもつて小田原城と小田原城下町を包囲する第二次攻囲線を完結した。同夜第一回総攻撃を、七日に第二回総攻撃を行つたが、城兵の反撃が強くて効果がなかつたので、九日菲山攻撃開始の中から二万五千を割いて増援隊として小田原に招致し、第二次小田原攻囲線を作つて、いる。
このような敵は包囲線の中から、山上宗二が如何様にして小田原城を出て、秀吉の本陣に出向したかも謎の問題だが明らかでなく、とにかく秀吉と数年ぶりの面接を行うことになった。
千利休は、小田原陣には、最初から秀吉に同行して、その身邊に随從していたのであるが、宗二は彼の数多き門弟中の最初の門人であつり、また最高の弟子であつたから秀吉同行して、秀吉の本陣に出向したかも謎の問題だが明らかでなく、とにかく秀吉と数年ぶりの面接を行うことになった。

を受けて、利休茶道の奥伝を極め秘伝書を授けられた人物で、永年ともに織田信長、豊臣秀吉に茶頭として仕えた中で、利休わび茶の最も理解者であり、理論家であつたのだから、不幸にも秀吉の怒りを買つて追放されたが、どこでどんな生活をしていることが転の生活をしていて、树を分かって既に消息を絶つこと数年音信もなかつたのである。

宗二が小田原の北条氏に客分として仕えているといふ風評が都あたりでも薄々立っていた。南宗寺のある坊さんが鎌倉に信行に行つての帰り道、三島の龍滝寺で修業中に同寺で茶会が催されて、その会に山上宗二という有名な臨済宗の道場で修業中の愛弟子が小田原から出席したのを見たといふ消息などが伝えられた。利休が折にあれ心にかけていた愛弟子が小田原に在住することが明らかになつたのである。利休は今回の小田原行に際して、この機会をとらえて秀吉にとりなし、宗二を謁見させ、再び秀吉の茶頭として仕えるようにしてやりたいといったのであった。

宗二も早くから師匠利休の東下を知つて、会いたさ

小田原城下を出て、箱根辺に隠れ住んでいたとも言われるし、また、小田原入生田風祭辺の富士山には利休が陣を張っているので、利休が三楽と相計って三楽の軍の部将細川忠興（三楽）が陣を張っているので、利同門の兄である宗二の救出に力をつくさせたが、三楽が豈方方に内応の志ある小田原軍の松田憲秀と通じて宗二脱出しに成功したのであるとも伝えられている。その真実は不明であるが、とにかく師匠利休の仲介によって、宗二は秀吉の本營に参上して久方振りの対面をしたのである。

兩人互に少時久闊の物語の末、秀吉が宗二に向つて「宗二久しう振りに貴公の茶が呑みたい。一服立ててくれるか」と言った。宗二がかしこまって立てた茶を秀吉が一口ふくんだと思うと、急に氣色が変わつて

「宗二こんな日向水のような茶が呑めるか、貴公は相変らず余をおとしめに見ているか」秀吉の顔が見る見る真赤になつた。宗二が冷かに答えた。

「太閤様、以前私めが申し上げたことをお忘れでござりますか。それは戦争の茶でございます。太閤様は

北条家御征伐という、この陣の茶はぬるきを最とする礼に従つたのでございました」
「貴様！」
秀吉は怒りに震える手から茶碗を宗二に向つて投げつけた。そして狂えるように太刀を取つて立ち上がりつて宗二を刺した。
その場の茶室に居合せた利休も茫然自失して、ほどこす術もない瞬時の出来事であった。
宗二はかくして非業の最後をとげたのである。四十七歳であった。
そして、それから三ヶ月にして小田原城も陥ちて北条家も滅亡した。
ここに「長閻堂記」という書物がある。この書物の内容については種々説のあるものであるが、茶人長閻堂こと、久保権大夫利世号を長閻子が、茶事や茶人に関する逸話を記したもので、茶道文献中の貴重な地位を占めている書物であるが、この書中に宗二が秀吉から耳鼻をそがれて誅された話を書いている。
かの山の上宗二はさつまや（薩摩屋）とも云し。堺にての上手にて、物をもしり、人におさるる事なき人なり。いかにしてもつら（顔）くせ悪く、目あらき

宗二の位置

者にて、人のにくしみ者なり。小田原御陣の時、秀吉公にさへ御耳にあたる事申して、その罪に耳鼻そがせ給いし」
大閤様ともあるべき人がこんな慘酷なしうちはしなかつたのではないかと思うが、この有名な記事を否定する資料はない。
この事件のあった翌年の二月に宗二の師匠リ休も秀吉から死を賜わって自害したのである。

ので確認が得られないが、宗二自身が著書の中に年齢について述べているところが唯一つある。それは、宗二が天正十六年戊子二月二十七日の日付で門弟桑山修理大夫宛に伝授した「茶器名物集」（山上宗二記）で、「此ノ大壺（深山という茶壺のこと）トモ拙子年四十三才ノ内ニ悉ク見果テ候」と宗二自身がのべた記事がある。

彼が自分の年を四十三才と云っているのは、この書物を伝授した天正十六年（一五六八）より何年以前のことであるか明らかでないが、一、二年以前のことだと思われる所以、されば天正十六年には宗二の年齢は二十四才か四十五才であったのだろうという推測が可能である。

たまたま、宗二が天正十七年己丑二月板部岡江雪済に伝授した「山上宗二記」の伝本の一つに

「道守君平書・本紙所々ノ附紙散乱ス因テ之ヲ粘ル。曾孫正会」

と記して、本文の諸所九ヶ所にある張り紙をまとめたものの一紙に、「○武本（別本の意）に山上宗二今年四十五ト在リ。其本ハ年号天正十六戊子ナリ。然レバ此本は天正十七年ニ書ク本、コノ年ハ四十六才也。」

る。秀吉が大阪城に拠つて大いに茶会を催すようになると、宗二是師の利休とともに秀吉のいる大阪城に召され、茶頭として参仕するようになった。

宗二の著書「茶器名物集」(山上宗二記)の中に、彼自らが、秀吉に召されて大阪に留め置かれている堺衆の茶人として、

宗易(千利休) 宗久(今井) 宗友(津田) 宗二(藤摩屋) 宗甫(重) 宗無(庄吉屋) 宗安(百舌鳥屋) 紹安(田中)

の八名を記している。

(二) 宗二の小田原流転

天正十二年(1584)以後、彼の名は「津田宗及茶湯日記」を始めとして茶会記か、一旦浪人しているのである。しかし、その翌天正十三年正月に宗二は再び姿を消してしまっている。しかしながら、秀吉に召された、大阪を追放される。中央茶会にあらわすのである。それは秀吉が有馬温泉に湯治に出て、そこで三大茶人が各々茶会を行なったのである。それが秀吉が有馬温泉に湯治に出かけ、これに従事したのではなく、加賀の前田利家に従つて茶会に参加しているのである。だが、それは秀吉に出仕を催すが、宗二がこれらの茶会に参加しているのであるから、秀吉から許されて大阪城の茶頭に帰つたのではない。多

賀の前田家に行つたものらしく、恐らくは前田利家の秀吉へのとりなしで、茶会参加が默認されたもので、秀吉の心が解けるに至らなかつたに違いない。宗二と前田家の関係は太閤秀吉から追放になつたものを、豊臣家に最も忠実な一人である前田利家が召しがかえたり、客分にする筈がなく、恐らくは一旦大坂城を追放したものの、秀吉は彼の身を案じて前田家に預ける形をとつたものであるらしく。そうでなければ、前田家に属する形で、太閤茶会に宗二が再び姿を現わすことができるものではない。秀吉の宗二に対する温情がそのあたりに動いているようと思われる。

しかし、一度離れた太閤と宗二の心は、再びもとの通りにはもどりようもなく宗二の二度目の浪々となつたようである。

加賀の前田家を去つて、小田原の北条家に来るまでの、数年間の宗二の足どりはよく解らないが、中央の資料によると大阪に滞在していたように見え、その間に今井宗久の依頼をうけて宗久の菩提寺、堺の興臨院の復興に力をつくしていることが知られている。一方では地方（小田原）の資料

によると、第二回波々以前に小田原に来つて茶道の興隆に当つてゐるふしもある。恐らく数年大阪と小田原を往来していたのではないか。とにかく、天正十七年二月に宗二が、小田原北条氏の臣、板部岡江雪に伝授した秘伝書（山上宗二記）の巻尾に

「穿人中以御芳志當府ニ堪恋仕之条、二十余年稽古之程、大砥申シ度シ候」と書いているが、その意は、「私の浪人中に貴殿の御芳志を受けたので、当府小田原に居住することに決定した故、私が二十余年間稽古をして来た秘伝は全部貴殿に伝授したのである」というもので、小田原に住む以前に、江雪斎が宗二のために種々骨を折つてゐることがわかり、その結果、江雪斎など小田原側の勧誘によって、遂に小田原に落ち着くようになったことがわかる。江雪斎は宗二が秀吉から破門を受ける前後に度々上洛していて、秀吉と昵懇であり信用もされているので、或は秀吉から江雪斎へ、宗二の身の振り方を依頼したのではなかろうか。そうでなければ、當時太閤と北条氏との微妙な関係のときに、特に江雪が大阪、小田原間の融和に力をつくしているときに、宗二に対

して芳情を寄する意味か解せないのである。さもあれ、宗二も第一回浪人以来、覆水盆にかえらず、大阪在住も周囲の種々の情報が不興に落ち入り遂に上方を去つて東下する決意をするに至つたものであらう。

東下を決心したのは天正十六年（一五八八）の早春であった。

宗二是東下に際して、我が子道七と、門人桑山修理大夫とに秘伝書（茶器名物集）を授けているが、その桑山修理大夫に与えた書の卷末に

奉り候」

と書いている。今度御行脚することになったので、子息の道七のところ秘伝書を一巻書いて与えて来たが、道七が貴殿にも進上してくれと申すので、この一巻をお贈りしますと云つてるのである。また巻尾の別条の項に

「一巻他見被サレ間敷ク候。第一者名物ノ判モ候、亦者密伝モ多ク候。傍以テ御無用ニ候、道七ヲ預け置キ遠クヘ罷リ下候条。何ヲ哉ト存ジ、一世ニ仕ヘズ候ト雖モ調進候。若シ死去仕

とも書いている。行脚と言ひ、遠くへ罷り下ると言つてゐるのは、言うまでもなく小田原を指しているので、宗二がいよいよ小田原永住を決心したことがわかる。文中特に子息の道七を預けて置いて行くことを述べているから、恐らく家族を大阪に残して単身小田原に下つたもので、この奥書を熟読すると言々悲壮で彼の心境までことに哀れを催すのである。

また、小田原で天正十七年の二月に江雪斎に与えた秘伝書の方の奥書の末文には

「此ノ一札、拙子上洛仕候カ、死去仕リ候後ニ熱心中ノ御弟子ニ御伝ヘ在ルベキ者也、以テ印可ノ状如件」と結んでいる。

両書ともに私が死んだ後には形見にせよとか、燃心の弟子に伝えよとか言って死去のこと述べているのは、近いうちに自分の不慮の死のあることを予想していたものであるらしい。

然しました「拙上洛仕リ候カ」とも言つていて、再び許されて大阪に帰る日、そして家族と再会する日なども、はかない希望を持つていたらしい。同情に堪えないと感ずる。

然し彼には喜びの日は遂に次第である。

雪斎に秘伝書を与えた天正十七年の春には、江雪がその後間もなく京坂に上洛して、秀吉と北条氏との融和軍が東下して来たのである。宗二は遂に死期到来を観念したらしく、小田原攻めの大軍が箱根山の西麓に迫った頃、小田原城守備軍の一将で、宗二の門人であつた皆川山城守に秘伝書の最後のものを与えている。そして同年四月十一日に秀吉の誅に遇つたのであつた。

は爆弾、焼夷弾の投下で熾烈を極めたとう。

復員直後の井細は未だ復興への息吹きが感じられないかった。内地は想像以上の戦禍を受けて居り、戦後の二十年は戦災復興から経済の高度成長期に入ってきたが、風景から見た井細田は大きな変ばうはなかつたようである。

歴史の風化が進む中で、若い人たちには想像も出来ない過去を透視しながら町の歴史を回想してみたが歴史の底に埋もれているものはまだ沢山ある訳で、下の地層のどこかには未知

伊勢原は大山の山岳信仰地で古くから近在に信仰者が集まって来る。明治になってから後も、今や観光地としての人出が多くなる。伊勢原は大半が丘陵地で、伊勢原駅前(太山山鳥居側)バスを待つて行く人もかなりいます。こうした町が伊勢原なのかも。伊勢原は大半が丘陵地で、伊勢原駅前(太山山鳥居側)バスを待つて行く人もかなりいます。

の遺跡が眠っているかも知れない。
今のことろ扇町が開発されてきた過程に於いて、石器や土器類の出土品があつたという話は聞いていない。
H氏は少年時代の自分の風景を大切に持っていたのだが、私たちは土地っ子として半世紀の変ばうの姿を眺めてきたのである。
現在の史料が何百年か過ぎた後、郷土史の一頁としてその姿を現はすことにはかかる意識とロマンを感じるものである。(了)

館、愛甲城、石田城、岡崎城、丸山城、城所城、栗原館、善波館、串橋館、平間館等、以上の城又は館等は平安末期から戦国期に至る時代の物で特に神奈川県下で有数な城の一つに岡崎城がある。単に岡崎城と言えば三河の岡崎城を連想して三河の岡崎城の方が余りにも有名な物になつてゐる。然し県下有数の一つの城として岡崎城を掲げなければならぬまい。

当岡崎城は伊勢原の八幡台々北から南下したもう一つの台地（先端）に位置し眼下は平塚方面広々とした水田がある、相模灘が一望出来る。西城は箱根山系、丹沢山系も一望する。岡崎城を中心として真田城、牛嶋城、城所城、各館類で成立つが各時代を過てゐる。岡崎城史跡案内板（伊勢原教育委員会）を掲げて目よう。

(二〇) 石橋山合戦で討死
真田与一義忠は、治承四年の将であった。築城以来三浦一族の領するところであつたが明応三年(西暦1492)三浦義同(尊寸)は義父の三浦時高を亡して子息義意を三浦の新井城へおき、自らは相模岡崎の城を取り立てて工を加え居城とした。周間に西海地土腐(さいかちどぶ)をはじめとする湿地をめぐらし、南は断崖で岡崎の城と申すは、昔し頼朝の御時、三浦大介義明の弟岡崎悪四郎義実が住みし城とぞ聞えし、三浦一門数年住みせし處、要害きびしく支度せり(小田原記)とあるよう天下の要害であった。

りにあった。本丸があり取手口はそのあた
手口で城の裏口にあたる、
三万には一重若しくは二重
に空壕をめぐらし、南方は
五七六メートルの断崖をな
して、城の東方には馬
場をへだてて野陣台とよば
れる台地があり城兵打つて
出る時陣立てをした所であ
らう本丸跡には古井戸があ
りその水面の辺りから城の
南方紫雲寺のあたりに抜け
穴が通じていたと語り伝え
られている。本丸の西方入
山瀬（いりやませ）の山中
には岡崎四郎義実とその子
与一義忠の乳人（めのと）
吾嬬（あづま）の墓と伝え
る墓殆がある。宝篋印塔と
数基の五輪塔が遺されてお
り、吾嬬の献身的な篤志を
賞して礼葬した場所へ後に
義実を葬ったと伝えている
伊勢原市教育委員会
案内板文中に出て来る紫
雲寺は矢崎城として著名で
ある。此文中は平塚在住の
郷士史勉強家山添隆二氏手
紙文中より掲げる。
紫雲寺は岡崎字矢崎と呼ば
れています。一説によりま
すと岡崎郷の境界を決める
目標に「矢」を立てた、先
端という意味とも伝えられ
ます。莊園時代は糟屋の庄
のちに岡崎義実の領する岡
崎郷に含まれました。下つ
て後北条時代足軽衆の給地

となり矢崎村として分れました。更に江戸時代に入りますと最初は夫領でしたが元禄十年以降は旗本、森小林、曹谷らの各氏に分給されています。

それはさておき「矢崎」の知名度の高くなつたのは何と云つても上杉禪秀の乱後、小早川氏が小田原城（華嶺の城）を大森頼明にうばわれてからではないでしょうか、頼明は小田原本はもとより、その配下となつた現平塚市内の須田城（現天徳寺）（金目）土屋城（現土屋大乘院）平塚城（現中里八雲神社）そして矢崎城（現岡崎紫雲寺）に頼春の四男氏頼をその城主にしたとあります。

現在の岡崎城は本丸を無量寺で、周囲は畠や雜木林になつており大半が草深い城跡である。

四~九月の間にかけての伊勢原方面の野外調査は特にマムンに注意して下さい此辺ではマムシが多いとのこと、地元の農家の人们の話です。